

MISE À JOUR  
REMETTRE L'ÉGLISE AU CENTRE DU VILLAGE

*Que ce soit pour des raisons historiques, dues à des destructions survenues durant la guerre, ou par manque de moyens pour les entretenir, quelles sont ces communes françaises sans église ?*

Par Charles Lescurier et Nicolas Mondon

## ❶ LES BREBIS ÉGARÉES

Depuis près de deux mille ans, les clochers dessinent l'horizon du paysage français. De la cathédrale Notre-Dame de Paris, point zéro des routes de France, jusqu'aux plus petites chapelles au centre des villages, nos cités se sont, au fil des siècles, développées autour de leur église. Selon l'inventaire de la Conférence des évêques de France<sup>1</sup>, il y aurait aujourd'hui 42 258 églises et chapelles paroissiales affectées au culte, soit davantage que les 34 945 communes françaises. Pourtant, plus de 670 communes font exception à la règle...

**Saint-Martin-des-Champs**  
(Finistère). L'église se situe dans la commune de Morlaix.

**Gourhel**  
(Morbihan). L'ancienne église est détruite en 1902, faute de moyens pour restaurer son clocher qui menaçait de s'effondrer.

**Le Séquestre**  
(Côtes-d'Armor). La mairie sépare le village de son église attenante sur la commune d'Aïz.

## ❷ GUERRE ET PAIX

La Révolution française, la Première et la Seconde Guerre mondiale sont en partie responsables de la destruction d'un grand nombre d'édifices paroissiaux. Mais c'était sans compter sur la force de résilience des croyants et de leurs diocèses qui n'ont eu de cesse de reconstruire près de 2 000 églises tout au long du XX<sup>e</sup> siècle, surtout avant 1965.

## ❸ L'HISTOIRE EN HÉRITAGE

En découvrant la carte, on constate que la plupart des communes sans église sont situées le long des frontières suisse et allemande, où les influences luthérienne et calviniste ont fortement concurrencé le catholicisme. Ailleurs aussi, des religions contestataires ont pu marquer le territoire au rythme de leur implantation et de leur migration, laissant durablement leurs empreintes, comme le mouvement vaudois dans le Dauphiné ou cathare en Occitanie.

**Stattmatten**

(Bas-Rhin) possède une église protestante évangélique.

En y regardant de plus près, sur l'ensemble des communes, 600 ont moins de 500 habitants.

**Échenevex**

(Ain). Avec un peu plus de 2 000 habitants, c'est la plus peuplée des communes sans église mais elle possède une église adventiste.

**Asnan**

(Nièvre). L'église vétuste est détruite en 2018.

Par miracle administratif, 50 villages sans église ont retrouvé un clocher grâce à la fusion des communes.

**Bragassargues**

(Gard). L'église est incendiée en 1792 par les camisards, puis vendue à la Révolution.

## ❹ UN PATRIMOINE MENACÉ

Aujourd'hui, un autre mal menace. Désormais, la vétusté de certains bâtiments, trop longtemps oubliés, rend leur rénovation particulièrement coûteuse. L'Observatoire du patrimoine religieux recense 500 édifices en péril et plus de 5 000 sites délabrés. Les initiatives se multiplient pour collecter des fonds, mais certains édiles préfèrent jeter l'éponge. Depuis 1905, 255 églises ont été désaffectées ou vendues<sup>2</sup>, récemment certaines ont été transformées en restaurant, en hôtel ou en salle de varappe... Depuis les années 2000, une trentaine ont encore été détruites.

<sup>1</sup> Inventaire de la Conférence des évêques de France de 2016. <sup>2</sup> Benoit de Sagazan, *Le Cri du 16 juillet*.